



ECONOMIE GENERALE

Comment réduire la contrainte extérieure

Si une faible contrainte extérieure semble éminemment souhaitable, les moyens pour y parvenir sont souvent difficiles à mettre en place. Le problème se réduit à deux questions : comment importer moins ? Comment exporter plus ?

En ce qui concerne les exportations, trois facteurs sont généralement considérés comme déterminant : la compétitivité, une spécialisation adaptée à la demande mondiale et un taux de change réaliste. Comme l'écrit Y. Barou :

« Lorsqu'une économie capitaliste fortement industrialisée se trouve plongée dans la concurrence internationale, elle ne peut, sans dommage pour l'équilibre de ses échanges, vivre longtemps sur son acquis technologique, s'abstenir de rechercher de nouveaux créneaux de production et, d'une manière générale, se contenter de progrès modestes de productivité du capital et du travail ».

En ce qui concerne les importations, la compétitivité des productions nationales est le frein le plus fort à leur développement mais éviter des « trous » dans l'appareil industriel permet aussi de limiter les importations aux matières premières, à l'énergie et à quelques produits semi-finis qui ne peuvent véritablement pas être produits sur le territoire national dans des conditions satisfaisantes.

Source : J Bremond A Geledan, *Dictionnaire des théories et mécanismes économiques*

QUESTIONNAIRE

1. Définissez les termes suivants : développement ; exportations ; compétitivité ; libre-échange. **(04 points)**
 2. Quels avantages le libre-échange procure-t-il aux pays en voie de développement ? **(04 points)**
 3. En quoi, le libre-échange peut-t-il être défavorable aux économies de l'Afrique Subsaharienne ? **(03 points)**
 4. Justifiez la pertinence de la pratique protectionniste pour les pays en développement. **(04 points)**
 5. Donnez deux exemples de protectionniste non tarifaire que vous expliquerez. **(03 points)**
- N.B. : Expression écrite et Présentation **(02 points)****